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【因為日劇《阿信》而結下的夫妻情ー 

專訪明樹律師、雯琇律師】
高雄律師公會人物專訪小組

壹、前言

近來人氣韓劇《非常律師禹英禑》風靡

韓國與臺灣，劇情內的自閉症受雇律師禹英

禑 禑與訟務組同事李濬浩感情線備受討論，劇

情的轉折與虐心，不知道惹哭了多少觀眾。

人氣韓劇《非常律師禹英禑》當中，飾演自

閉症受雇律師禹英禑的演員朴恩斌，更因而

得到今年度 112 年 4 月 28 日韓國三大影視

獎之一的「百想藝術大賞」的最高榮譽。相

信《非常律師禹英禑》帶出的律師形象已經

讓大眾對於律師有更多的認識。

關於律師夫妻檔，在律師業或許不少

見，但是律師夫妻檔都是地方律師公會的秘

書長，肯定不常見！

很有榮幸的是，高雄律師公會人物專訪

小組在 112 年 1 月至 3 月的律師父子檔專

訪之後，能夠搭上人氣韓劇《非常律師禹英

禑》的風潮，專訪到不只是夫妻感情甜蜜程

度不輸人氣韓劇《非常律師禹英禑》的鶼鰈

情深的律所同事夫妻檔，更是身兼高雄律師

公會祕書長跟屏東律師公會秘書長的律師夫

妻檔，莊雯琇律師與蔡明樹律師賢伉儷！

雯琇律師是高雄律師公會第 15 屆秘書

長，今年剛好在高雄律師公會執業滿 30 週

年。東海大學法律學系學士、高雄大學法律

學研究所碩士，現任佳合聯合律師事務所律

師、高雄地方法院調解委員、橋頭地方法院

調解委員，歷任高雄地方法院書記官、高雄

市政府衛生局「藥師懲戒委員會」委員、高

雄市政府衛生局「高雄市長期照顧服務機構

爭議處理會」委員、高雄市政府「國家賠償

事件處理委員會」委員、高雄市政府衛生局
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「身心障礙者鑑定審議諮詢小組」委員、

高雄市政府勞工局「勞工權益基金管理委員

會」委員、高雄大學「性別平等教育委員會」

委員、台灣高等法院高雄分院刑事補償事件

求償審查委員會委員等、高雄律師公會理

事、常務理事、副理事長、全國律師聯合會

會員代表，於 103 年投入高雄律師公會會務

迄今。

明樹律師為新任屏東律師公會祕書長，

現任佳合聯合律師事務所律師、臺灣高等法

院高雄分院及臺南分院家事調解委員、臺灣

高雄少年及家事法院調解委員、橋頭地方法

院調解委員、橋頭及屏東地方檢察署修復式

司法修復促進者、經濟部智慧財產局智慧財

產權講師、全國律師聯合會修復式司法委員

會副主任委員、高雄律師公會修復式正義委

員會召集人、司法院精進法院家事調解業務

諮詢委員會委員；曾任行政院新聞局法律顧

問、高雄律師公會法律推廣委員會召集人、

法官學院家事課程講師。

貳、美麗島事件默默指引的律師之路

與歪打正著的律師之路

明樹律師先分享到會念法律的原因，主

要是基於刪去法的思維：首先因為理化不好，

所以選填大學志願時就沒有考慮理組相關科

系；再來因為家境普通，家裡沒有人從商，

所以也沒有考慮念大學商學院相關科系，念

法律系透過考試取得專業資格，可能是個好

主意。

有趣的是，念高雄市立七賢國中時，當

時受到大學剛畢業，很有熱情的國文科李秀

卿老師的照顧及啟發，因而很喜歡國文科，

特別是喜歡寫作文；記得考上高雄中學的

那一年，國文科成績是 189 分 ( 滿分是 200

分 )，聽說是當年國文科的最高分，明樹律

師至今仍留著當年的成績單，除了是感謝當

年李老師的提攜照顧，也作為鼓勵自己好好

寫個人生文章的動力。上高中後仍不減對於

國文的熱情，曾一度想選填中文系。明樹律

師透露七賢國中也正是在 73 年以後的那幾

年，因為很多大學剛畢業，充滿熱情的老師

的誨人不倦，讓七賢國中成為與三民國中、

五福國中齊名的升學名校。言談之間，明樹

律師仍對於七賢國中老師們的啟發甚為感

激。

另外，明樹律師更提到，他是 73 年間

從高雄中學畢業的，高雄市在 68 年 12 月

10 日曾發生美麗島事件，從美麗島事件看到

被告陳菊（現任監察院長）、被告呂秀蓮（曾

任副總統）、被告林義雄律師、姚嘉文律師

等民主前輩勇敢地參與美麗島事件以爭取民

主。在律師考試錄取名額甚少的年代，身為

執業律師，基本上不碰政治就能夠在戒嚴時

期賺大錢，這些律師前輩們卻選擇以衝撞體

制，以無私無我的精神爭取民主，真是不容

易啊 ! 如此正義的律師形象也啟發了在美麗

島事件爆發地—高雄捷運美麗島站附近念高

雄中學的明樹律師。美麗島事件也隱約地影

響到他選填大學志願科系的想法，更逐漸點

燃明樹律師往後在律師之路的正義感。

說到這裡，明樹律師更透露，其實他在

念高雄中學時，曾跟在母校政治大學法律系

任教的民事訴訟法大師—姜世明老師當過一

學期的同學！當時的高雄中學姜世明同學很

有自己的想法，是常被學校教官盯上、敢於
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表達自己意見的同學。講到這邊，明樹律師

也幽默地說：「可是我不是異議份子，不是

走那種路線的人。」但是他當時很欣賞很有

主見的姜世明同學。

最後促使明樹律師選擇念法律系的原

因，也許是那份美麗島事件引發的正義感火

苗，又或許是那位雄中姜世明同學的身影，

也可能是七賢國中老師們教導各種學習與應

考的方法，以及在七賢國中畢業典禮拿過市

長獎、聯考成績的信心。總之，明樹律師認

為，儘管律師之路在73年當時還是個窄門，

甚至窄到讓當時的大學法律系的志願序的成

績排名並不如現今是文組的第一志願，反而

在志願序的成績排名都還落後於會計系、經

濟系、企管系之後，但明樹律師對自己讀書

與考試的十分有信心，自信未來一定有機會

能考上律師！ 

考上大學以後，負笈北上政治大學法律

的明樹律師，特別跟我們分享到，立志一定

要考上律師的明樹律師從大一開始就很認真

地念法律，大一、大二的時候更曾經拿過班

上前三名。但是擅長念書的明樹律師也不只

是埋頭苦讀，從大學時期就積極參與社團事

務，曾經當過班代表、系學會幹部，也曾跟

大學同學們一起去陽明山擎天崗班遊過，陽

明山擎天崗壯闊的天空與山景，至今都讓明

樹律師難忘。另外，從七賢國中以來就喜歡

國文科的明樹律師，也把握機會為班上編輯

當時不是電腦打字而是要辛勤手寫的班刊。

有趣的是，喜歡國文的明樹律師，另外

也跟許多志同道合的政大中文系同學來往。

當年政治大學的道家學社，是邀請中華民國

太極導引文化研究會創辦人熊衛老師教導大

家學習的社團，當時的指導老師還有政治大

學中文系有道士資格的李豐楙老師，也曾跟

著中文系同學到師大去上曾昭旭老師的課，

也是一段難忘的學習經驗，回高雄後從 91

年開始，跟隨社區里長邀請，曾獲太極拳全

國比賽冠軍的張曼琴老師學習鄭子太極拳 37

式，至今明樹律師都還有在打太極拳的運動

習慣。

講起林山田老師，是法律人都很懷念的

刑法大師。林山田老師 70 年 8 月專任政治

大學法律系老師，75 年兼任系主任，79 年

8 月以後才轉任到臺灣大學法律系任教，93

年 1 月從臺灣大學法律系榮退。林山田老師

在政治大學執教期間，剛好也

是明樹律師的大學時光，大一

的刑總及大二的刑分都受教於

林山田門下。林山田老師著有

《刑法通論》、《刑法各罪論》

等影響台灣法學界甚鉅的刑法

學教科書，林山田老師更身體

力行實踐如《刑法通論》大作

背面，黑白分明的正義觀，最

為法律人所紀念的是林山田老



102 高雄律師會訊第 15 屆第 112 - 04~06 月

人
物
專
訪

師曾於 80 年 9 月「廢惡法運動」，推動廢

止《懲治叛亂條例》與《中華民國刑法》第

100 條，為臺灣爭取更多的言論自由與民主

空間，嗣後爭取民主自由的舉動更是不計其

數，林山田老師因而於 93 年 1 月在刑法學

界的退休祝賀論文集獲得「戰鬥的法律人」

美稱。

有幸在林山田老師擔任法律系大二乙班

的導師，當時身為班代表的明樹律師不禁跟

我們多分享林山田老師令人懷念教導，其中

至今仍記得林山田老師除了教授刑法外，特

別重視教導學生為人處事的道理，包括打電

話的禮儀，例如打電話時先報說上自己的系

級、姓名等等。相信林山田老師的身教，也

深深影響到往後談吐總是溫文儒雅、富有禮

貌的明樹律師。

另外，明樹律師也分享在大學期間，當

年民法大師王澤鑑老師開在臺灣大學夜間部

的課非常熱門，也很大方地開放給外校同學

旁聽，在法律補習班不像現在透過 Youtube

或購買線上課程就可以學到法律知識的年

代，因為王澤鑑老師「據傳聞」是當年律師

高考的民法出題老師之一，許多台大本校或

外校法律系同學都會來爭相旁

聽、目睹當年民法大師王澤鑑

的上課丰采，並體驗王澤鑑老

師對於民法體系的生動詮釋。

明樹律師大二、大三時也常常

跟 3、4 位大學法律系同學，

遠從文山區的指南山來到公館

附近臺灣大學總校區大教室，

來一賭王澤鑑老師的大師風

範，而且從未缺課。想必是受

到民法大師王澤鑑就民法總則、債法原理、

不當得利、侵權行為等民法重要體系的薰

陶，後來順利成為律師的明樹律師，至今也

是對民事案件的興趣多過於刑事案件。

雯琇律師則分享她大學念法律系的轉

折，原本數學很好的她，75 年從高雄女中

畢業要考大學時，想選填大學商學院相關科

系，可惜數學科成績未盡理想，無法選填心

所嚮往的大學商學院相關科系，當時灰心到

曾一度想重考，然而當時很要好的 5、6 個

雄女同學裡，都沒有人想要重考！就在那時

雯琇律師的爸爸透過算命先生說雯琇律師適

合念法律，因為身邊親戚朋友從商居多，無

人從事法律工作，雄女班上的同學之間也沒

有人選填大學法律系，雖然班長曾經想要邀

請從事法律相關工作的人來分享法律相關職

業，可是後來也無疾而終，可以說法律系並

非當時同學間之熱門科系，雯琇律師對選填

法律系尚有猶豫，然而孝順的她聽從父親建

議而選填了唯一的東海法律系，沒想到命運

之神就這樣帶領雯琇律師進入法律之領域，

讓她考上了東海法律系，儘管當時是法治教

育推廣不盛行的戒嚴年代，連國中、高中「公
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民與道德」的科目都沒有，而只有「三民主

義」科，聽到法律除了高中課本三民主義講

的民權以外，根本想不到其他概念，更奢談

現在高中生聽到法律都會琅琅上口的平等原

則、比例原則、無罪推定原則、正當法律程

序等等，雯琇律師也就只能硬著頭皮、背水

一戰地到東海大學法律系念書了。

沒想到，冥冥之中自有安排！活潑的雯

琇律師，至今也經常跟高雄律師公會羽球隊

一同出戰跟其他地方律師公會或地方法院、

地方檢察署羽球隊的競賽，雯琇律師開玩笑

地說：「我大學是念體育系！」，原來雯琇

律師在 75 年到 79 年念大學的時候是能動能

靜、能文能武的，至今仍愛好打羽球的她，

更笑著說其實在大學時也參與過東海系排，

更曾為了打排球而與東海系排一同上臺北遠

征東吳大學、中興法商。另外，當年的雯琇

律師與同學也在寒暑假，去過臺大幫忙同為

雄女畢業、當時念臺大外文系的好朋友做過

偏鄉服務。還有大四的時候也曾參加過畢業

班遊，一同到新北市萬里看海邊的美景。

當年高中有志從商的雯琇律師，反而是

在大學念法律時，對於刑事法的教學有深刻

印象。例如在刑法課程，雯琇律師跟我們提

到當時的老師，是往後於 92 年以年輕優秀

學者之姿榮任大法官的刑法學界大師—許玉

秀老師，難忘當時許玉秀老師嚴格的刑法教

學，當時大一班上只有不到 10 人及格，但

雯琇律師很驕傲地跟我們分享，她是當年有

及格的同學之一！

相反於許玉秀老師教學上的嚴格，在刑

事訴訟法的學習上，雯琇律師遇到另一位學

界大師—在 76 年至 82 年擔任最高法院院長

的褚劍鴻法官。有趣的是，雖然褚劍鴻法官

著有《刑事訴訟法論》，但是雯琇律師透露

其實褚劍鴻法官上課時大部分還是強調法條

的理解，以及傳授褚劍鴻法官的心法。所以

只要有把褚劍鴻法官的心法寫在考卷的話，

期中考、期末考的分數就有機會拿到 90 分

以上的高分，當然，認真的雯琇律師當年也

是時常拿 90 分以上的同學。

也許念法律是雯琇律師始料未及的人生

旅途，但對於從雄女時期念書就很得心應手

的雯琇律師而言，法律書籍的龐雜浩瀚，其

實就是兵來將擋、水來土掩，「老師教什麼，

我就念什麼。」雯琇律師很自然地講出她對

法律系是如何從高中的無感，念到大學時期

的這麼「有感」。所以雯琇律師也分享，相

較於大多數同學可能在大四畢業的暑假才會

去考司法特考，但她在大學三年級的時候就

已經透過司法特考而考上書記官了，畢業後

2 年內也順利考上律師。

另外，雖然笑稱大學是念體育系的雯琇

律師，但也很認真地在大四的時候跟其他 3

位大學同學一同組讀書會，互相砥礪、研究

法學知識。其他 3 位大學同學也是至今都很

有名氣的法律人，包括桃園地院院長李國增

院長（曾任司法院民事廳廳長）、桃園市政

府法務局前局長周春櫻（現任思沛德法律事

務所律師）、麥當勞授權發展商 - 和德昌股

份有限公司法務長溫惠美律師。說到這裡，

專訪小組成員們忍不住驚呼雯琇律師參加的

讀書會真的很有唸書效率！這時雯琇律師又

加碼說，國內著名的家事律師，現任律州聯

合法律事務所主持律師賴芳玉律師也是我同
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學啊，她先生也是我們的同班同學，大一暑

假後兩人就成為班對囉！讀書會唸完書之

後，我們還會打橋牌紓壓呢！說著說著，雯

琇律師也把能在大學畢業 2 年內就馬上考上

律師的驚人效率歸功於當年的讀書會，並謙

稱說她不是最會念書的，反而是最晚考上律

師、司法官的同學。於大學三年級就考上書

記官之後，79 年畢業以後有幸回到故鄉，從

事高雄地方法院書記官半年之後，再於 80

年、81 年連續準備兩年的律師考試，有幸於

81 年上榜，從 82 年開始，雯琇律師也開啟

了她的律師之路。

參、因為日劇《阿信》而結下的夫妻

情—律師夫妻檔的相知相惜

後來從指南山下的政治大學回到故鄉高

雄，走上律師之路的明樹律師，又是如何跟

從大肚山的東海大學下山回到故鄉高雄，也

走上律師之路的雯琇律師結為連理呢？

明樹律師分享到當時，他是在 83 年 11

月先到紀錦隆律師主持的允中法律事務所學

習及擔任受雇律師，當時 28 歲的青年明樹

律師，經過紀錦隆律師的介紹，認識到當年

許銘春律師（現任勞動部長）的事務所受雇

的雯琇律師。明樹律師特別透露說，在看到

雯琇律師的第一眼，約會時的言談之間，在

明樹律師的眼裡看到的是一位眉清目秀的窈

窕淑女；雯琇律師開朗的眉開眼笑形象，猶

如明樹律師非常欣賞當年中視在 83 年 5 月

至 11 月首播的火紅日劇《阿信》當中，飾

演女主角阿信的女演員田中裕子，呈現對人

生始終堅毅接納樂觀面對的身影，就鮮明地

呈現在當時 28 歲的青年明樹律師眼前，日

劇《阿信》就牽起了一段甜蜜的夫妻情。

雯琇律師則回憶說，當年在 26 歲的時

候，因為也達到適婚年齡，身邊自然就有許

多人幫忙介紹對象。當年有機會跟醫生聯

誼，也有機會跟其他律師聯誼，但是明樹律

師很健談，跟明樹律師吃飯的時候，那份感

覺甜甜的，很不錯，明樹律師就成功地捷足

先登，成為雯琇律師的白馬王子了！

肆、律師夫妻檔如何面對雙胞胎兒子

的教育？

儘管是互相喜愛的浪漫戀情，但仍然要

面對結婚生子後的柴米油鹽醬醋茶。明樹律

師跟雯琇律師賢伉儷婚後第二年生下一對雙

胞胎兄弟，婚姻的甜蜜之外，也多了子女教

養的負擔。

雯琇律師首先分享，她是小孩的主要

照顧者，養育子女真的是非常辛苦的過程，

尤其在小孩年紀是在國小二年級以前。沒想

到，比辛苦還要再辛苦的是，明樹律師跟雯

琇律師是要一起養育雙胞胎兄弟，這可是雙

倍的辛苦呢！雯琇律師特別聊到，當孩子還

在嬰兒期時，有時候這個哭，那個也哭，照

顧雙胞胎兄弟的過程真的是手忙腳亂、備極

辛勞。後來孩子到了國小、國中的求學階段，

雯琇律師也是儘量替孩子選離住家比較近的

補習班，在工作上面儘量跟當時的老闆談好

如何彈性上班以利於接送小孩上下學、上補

習班、就醫等等。但堅強的雯琇律師也分享，

其實現在雙胞胎兄弟都已經是二十幾歲的獨

立準備出社會的年紀了，如果要問當時照顧

雙胞胎的經驗談，其實已經忘記當時到底怎

麼熬過來的，只覺得就是很辛苦。又是照顧

》
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雙胞胎兒子，又要忙律師工作，雯琇律師回

憶照顧孩子的過程時儘管輕鬆幽默，但卻是

充滿日劇《阿信》女主角的那份堅毅身影。

但是辛苦總是有回報，像是現在雙胞胎

兒子們都跟雯琇律師彼此間關係仍很密切，

雯琇律師甚至提到大兒子到現在幾乎每天都

會跟雯琇律師打 LINE 電話傳遞關心之情或

訴說心事，小兒子則是每天會傳 LINE 早安

或晚安貼圖，另外 3 到 5 天也會打 LINE 電

話給雯琇律師傳遞消息。說到這裡，雯琇律

師也透露在孩子升高中之前，真的是「孩子

第一位，工作第二位，老公第三位」直到孩

子都升上大學，到外地獨立自主生活之後，

才是改回到「老公第一位，孩子第二位，工

作第三位」但雯琇律師也主動覺察到這其實

也是現代職業婦女容易跟丈夫疏離的原因之

一，因為在生下孩子之後，總會希望能多花

時間陪伴孩子，所以不免會忽略老公的感受

跟情緒，反而對於先生應該如何照顧孩子有

過多的期待，她舉了一例，有次明樹律師外

出採買百貨時，採買了 2 個小時才回家，她

就對明樹律師講說怎麼採買那麼久，要吃晚

餐了才回來！雯琇律師當時期待的是，明樹

律師不要花那麼多時間在採買上，而能夠快

點回家照顧小孩。明樹律師當時則認為當初

也有講好，要吃晚餐了「再」回來就好，所

以就沒有想說要趕緊結束採買的行程。雯琇

律師舉的例子就充分呈現當時對於老公能多

照顧孩子的殷切期待與不免發生的家事溝通

問題。不過，雯琇律師也很理性地提到，關

於夫妻間家事溝通問題其實不難解決，就是

夫妻間把想法明確講出來，試著理解，吵一

吵就好了啊！

但說到這裡，專精於家事調解的明樹

律師也分享他從家庭系統的觀點來看到夫妻

間難免有的衝突。明樹律師提到，在處理家

事糾紛時，經常會明顯感受到：「別人的個

案像一個鏡子照到我們自己。」明樹律師接

著方才的採買話題，話鋒一轉幽默地說他是

家裡的採購大臣，也經常會下廚，剛好那一

次比較晚回來，就是因為受到一些東西的吸

引，也是個稍微可以放鬆的過程！明樹律師

也跟我們分享就他的親身經歷及十幾年的家

事調解經驗而言，很多的職業婦女真的是為

了孩子犧牲奉獻非常多，甚至如同雯琇律師

一樣，為了孩子也犧牲了很多工作上表現的

機會。明樹律師邊說也邊投注敬佩、感恩的

眼神給予雯琇律師，那份眼神，就像是再度

觀看日劇《阿信》的喜愛，但台版的《阿信》

的樂觀形象就在身邊。

關於孩子的教育觀，明樹律師跟雯琇

律師都會給予孩子許多自由的支持與鼓勵，

不會特別限制孩子們的興趣與志向，也不會

硬逼著孩子的成績一定要多好或拿到什麼獎

項，更不會強迫灌輸任何的政治意識形態或

特定價值觀，都希望兒子能夠持續探索自己

最想發展的領域，追逐自己的夢想。

不過大兒子的表現很優秀，國中有拿

過市長獎，也曾榮獲模範生，後來大兒子對

於中醫有明確的興趣，先在嘉義大學獸醫系

念了兩年，努力準備轉學考，在三千多位的

競爭者只錄取幾十位名額下，轉學到位於台

中的中國醫藥大學中醫學系，有遺傳到明樹

律師對國文科的那份興趣，大兒子的國文能

力也很好，常幫弟弟檢查學校報告的用字遣

詞。

》
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相對而言，小兒子在父母的心目中同

樣優秀，而且也聰明地能夠自學電腦並教兒

童電腦，又精通會計，爸爸稱讚他是蔡家百

年來第一位，同時也是念台北大學會計系，

唯一一位應屆畢業推甄上政治大學會計研究

所的學生，小兒子的部分反而剛好遺傳到母

親數學好的功力，小兒子因而在大學階段替

母親圓了當年沒有念大學商學院相關科系的

遺憾。儘管小兒子跟大兒子都念同一所幼稚

園、國小、國中、高中，但在兩兄弟念國小、

國中、高中階段，明樹律師跟雯琇律師特

別跟學校表達希望分班時能夠不同班，以避

免產生比較的心理，但是小兒子的成績難免

被拿來跟大兒子比較，據明樹律師所述，小

兒子運氣較不佳，念的國小、國中班級又是

高手眾多、人才濟濟的班級，所以小兒子反

而從國小、國中階段都沒有拿到自己想要的

獎，但是小兒子又是好勝心比較強的孩子，

為此明樹律師也費了一番功夫安慰小兒子，

希望他永遠記得看重他自己，要有自信。

不過讓明樹律師跟雯琇律師很欣慰的

是，雙胞胎兒子們念同一所幼稚園、國小、

國中、高中，大學以後各奔嘉義念嘉義大學

獸醫系、台中念中國醫學大學中醫學系，以

及台北大學會計學系、政治大學會計學研究

所，但是雙胞胎兒子們感情很好也能互相支

持彼此祝福，沒有產生不良的比較心態。明

樹律師還分享雙胞胎兒子在念大學的階段，

還會互相台中、台北兩地跑地找彼此玩。最

近小兒子從政治大學會計學研究所畢業時，

大兒子還特別從台中搭車前往政治大學陪伴

小兒子投入職場前的人生重要里程碑—研究

所畢業典禮。

伍、執行律師業務 30 年的感想跟退

休規畫

正好人物專訪小組訪談雯琇律師與明樹

律師的時間，是在國內各小學、國中、高中、

大學的畢業典禮驪歌高唱之際，明樹律師跟

雯琇律師的小兒子今年度也從政治大學會計

學研究所畢業且順利取得碩士學位。大兒子

再過幾年也即將從中國醫藥大學中醫學系畢

業。

雙胞胎孩子們羽翼漸豐，逐漸有了各自

的職場生涯，正值「空巢期」的明樹律師跟

雯琇律師又是如何看待執業將近 30 年的律

師生涯跟規劃退休呢？

雯琇律師首先笑著分享：

「我雖然想退休，可是還沒財

富自由阿！所以還是要繼續當

律師。」雯琇律師分享最近兩

年常擔任調解委員，包含醫療

糾紛的調解、高雄市衛生局的

醫糾調處、高雄地方法院、橋

頭地方法院的調解。「我退休

後想繼續做調解！」雯琇律師
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笑著說執行調解業務時不用寫狀紙、不用研

究案情，講多講少都可控制，比起打訴訟真

的輕鬆許多呢！ 

不過，雯琇律師也有提到關於醫療糾紛

的調解是現在比較有挑戰性的地方，不只是

因為醫療知識的浩瀚龐雜，也因為醫療糾紛

有關生命權、健康權的危害程度遠甚其他案

件，尤其在醫療糾紛案件牽涉死亡時，更經

常造成當事人撕心裂肺的痛苦與不諒解，所

以雯琇律師也觀察到，醫療糾紛的調解成功

機率大約不到三成，如何真正彌平糾紛，還

是有許多可以努力的地方。

明樹律師則分享他一直努力的家事調

解工作，雖然是一個很耗身心時間的工作，

但是也可以學習到很多人生的智慧。除此之

外，現任高雄律師公會修復式正義委員會召

集人、橋頭及屏東地方檢察署修復式司法修

復促進者、臺灣高等法院高雄分院及臺南分

院家事調解委員、高雄少年及家事法院家事

調解委員、橋頭地方法院調解委員的明樹律

師，提到他對於家事調解、民事調解的獨到

看法。也因為對家事調解的熱愛，明樹律師

在 106 年報考成功大學法律研究所碩士在職

專班，從入學開始就以家事調解作為碩論主

題，原本很開心又重新當了學生，沒想到邊

工作邊念書負擔真重，遇到有期限壓力的書

狀工作，只能把課業暫停，一路走走停停，

一個碩士念到快要跟博士一樣的年限，不過

以「不放棄」作為座右銘的明樹律師，仍然

點點滴滴地看書，一字一字地書寫，希望今

年能順利畢業。

不只對於太極拳、中文很有興趣，多方

涉略的明樹律師，也對於心理學很有著墨，

經常閱讀心理學的書籍、參加工作坊覺得很

有意思。人民在法院、地方檢察署接受詢問

的時候，經常被要求：「你講重點就好，其

他都不要講！」的訓斥。「法律程序的對話

是不是還有發展不同模式的可能，例如專長

於家族治療的薩提爾女士所提出的冰山理

論，最初發展用於心理諮商、家族治療領域

的薩提爾模式，目前在我國的民間，已經被

引用到企業經營領域，成為企業教練的方法

之一，隨著李崇建兄妹、張天安、羅志仲、

陳茂雄幾位老師的出書、開工作坊，變成了

民間顯學。有意思的是，薩提爾女士已經在

1988 年過世，但她的弟子們以她開發的模

式，繼續發展其他的助人方法，甚至還有借

用物理學量子力學的內容，透過靜坐冥想，

改變大腦神經連結，啟動所謂的量子改變，

讓自主地改變命運變成一種可能，令我很著

迷。冰山對話模式有無可能也被引進法律領

域，民眾在法院、地方檢察署講的話只是冰

山露出於水面的一角，民眾是不是還有藏於

冰山下的情緒應該被照顧到 ? 借用冰山對話

模式，是否更能有效率地幫助法律程序更正

確地認事用法 ?」明樹律師舉他長期每個月

兩次，固定參加由心理師主持的的線上讀書

會，大約有十位同學參加，所學習到的心理

學的相關知識跟我們舉例。 

明樹律師也提到若有看到心理諮商、家

事調解、修復式正義的相關工作坊，就算是

連續三天、四天的時間，明樹律師也會排除

萬難參加。明樹律師現在每天都練習靜坐冥

想、練習覺察正念，也期待自己能持續習得

接納、清空生命的罣礙，下一刻重新出發開



108 高雄律師會訊第 15 屆第 112 - 04~06 月

人
物
專
訪

啟新的可能，「我一直問自己，心理學的對

話方法，有無移植到法律領域的可能。像是

法官、檢察官開庭的問話，是否有朝一日能

讓法律人都能瞭解像薩提爾的冰山理論對話

模式，讓脈絡式的問話、訪談，而非只有講

重點的冰冷談話，才能讓民眾在更具人性化

的氛圍法律程序下，解決法律的紛爭！」看

來，如何讓心理學的對話模式運用到法律師

程序與民眾的溝通，是明樹律師未來會繼續

努力的律師執業之路。

陸、參加律師公會的因緣際會與未來

期許

聊完執行律師業務 30 年的感想以後，

雯琇律師與明樹律師也跟我們分享他們對於

參與高雄律師公會跟屏東律師公會會務的想

法。

雯琇律師大約是在 103 年，孩子大約

上國中而可以自己照顧自己的時候，正巧因

為高雄律師公會第 13 屆第 1 任理事長施秉

慧前理事長的邀請，投入高雄律師公會會務

擔任理事。雯琇律師很推薦新進律師多參與

高雄律師公會的會務，例如擔任各委員會召

集人或參加委員會活動，甚至擔任理監事等

等。對於有幸參與到高雄市政府「國家賠償

事件處理委員會」委員、高雄市政府衛生局

「身心障礙者鑑定審議諮詢小組」委員等市

府的委員會工作，進而跟公部門有所連線，

更有助於開拓事業上的人脈，雯琇律師感謝

當年高雄律師公會的推薦。

雯琇律師也跟新進律師、尚未參加高

雄律師公會會務的律師們期許說：「高雄律

師公會是個很溫暖、很有趣的公會，參與高

雄律師公會的委員會活動跟擔任理監事，可

以增強你的能力，甚至拓展你跟公部門合作

的人脈！」儘管擔任秘書長等公會會務很辛

苦，每天早上八點打開 LINE 都會跳出非常

多的訊息，但雯琇律師也是甘之如飴。

談到對於年輕律師的警惕，「不要沒

有加入公會活動而只有隔岸觀火、只顧批

評！」雯琇律師再次提到參與律師公會事務

的重要。現在律師執業環境確實大不如前，

導致現在高雄律師公會基於律師法相關規定

而需審理的律師倫理案件多了許多，據雯琇

律師的觀察，主要是因為

律師執業環境變得嚴苛、

壓力變大，導致有些年輕

律師衝過頭，而不免踩

線，但是還是要慢慢學

習，而不要為了案件而踩

到律師倫理的紅線。

對於年輕律師的期

許，雯琇律師則是語重心

長地給予建議跟提醒說：
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「第一，辦案一定要認真，但是絕對不要當

事人化，否則辦案情緒波動會太大、對於法

律事實的調查與呈現也會容易不客觀。就家

事案件而言，更是要避免！第二，家庭跟工

作之間的取捨，脾氣上絕對不要太衝！」

又 110 年 1 月 1 日新成立的全國律師聯

合會（下稱全律會），發展至今已經邁入第

三年，第二屆理監事、會員代表也於 112 年

1 月 1 日上任迄今，雯琇律師也跟我們談了

她對於全律會的一些看法。雯琇律師提到全

律會第一屆的主要任務是完成全律會章程，

並對於當時爭論不休的「單一入會、全國執

業」的細節與地方律師公會之會費、全國律

師聯合會會費、全國執業費等細節問題討論

出定案，經過一年多的爭論不休，最後全律

會也終於在 111 年 4 月 16 日第一屆第三次

會員代表大會通過全律會章程全文。

但雯琇律師對於全律會跟地方律師公會

的權責劃分還是有些疑慮，例如最近律師事

務所的執業登記的部分，權責就有些不明，

讓擔任高雄律師公會祕書長的雯琇律師感到

有些困擾。比如關於全律會委派各地的地方

律師公會應協助的標準流程、相關介面似乎

也都還沒形成，這也是一個挑戰。

關於全律會如何協助全國的律師會員拓

展執業機會，雯琇律師也認為全律會還有很

大的努力空間，但是具體努力的空間究竟是

智慧財產權領域？家族信託案件？還是哪些

法律領域？全律會對於拓展執業機會的努力

方向似乎還在摸索中。全律會第二屆至今已

經半年，現在努力的方向究竟在哪裡，似乎

也在摸索中。但是全律會現在一屆理監事只

有兩年，全律會專職人員又不多，這會不會

構成全律會的辦事經驗不容易形成，這也是

全律會很大的挑戰。

關於地方律師公會的會務參與，明樹律

師也是認同雯琇律師所提：「年輕人多來參

與、參加理監事選舉，最重要的是跟地方律

師公會有所連結，因而有比較固定的聚會，

增廣見聞、拓展人脈，也形成一定的力量！」

明樹律師則是提到，他最開始是在高

雄律師公會第 12 屆第 1 任理事長蔡鴻杰前

理事長而加入工程委員會，嗣後擔任高雄律

師公會法律推廣委員會召集人，明樹律師持

續規劃給與參與的律師們，一起學習到校園

推廣法律知識的能力。另外，明樹律師現在

擔任高雄律師公會修復式正義委員會的召集

人，至今每個月都會固定辦讀書會討論修復

式正義或相關概念，讓更多律師認識修復式

正義的內涵，並作為儲備未來律師們協助修

復式司法案件的能量。

明樹律師擔任屏東律師公會秘書長的

機緣，是源於跟楊靖儀理事長同為喜歡上各

種課程的律師同道而互相欣賞，這次楊靖儀

律師榮任屏東律師公會理事長，因著她的邀

請，明樹律師自當要情義力挺楊靖儀理事

長。對於屏東律師公會的會務，明樹律師提

到屏東律師公會的會員人數、規模雖不比高

雄律師公會，但是明樹律師很希望地方律師

公會不要只是受限於傳統辦旅遊、在職進修

而已，如何用團體的力量為律師們爭取更多

權益，是明樹律師現在跟屏東律師公會理監

事一起努力的方向。

對於新進律師的期許，明樹律師語重心
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長的說，建議多認識前輩律師，儘量多一些

交流。有交流、有連結，前輩律師也會很願

意轉介、介紹案件、執業機會給年輕律師的。

「承辦案件是一時的，律師的情誼是永久的，

勿為了承辦案件，公親變事主，而破壞律師

間的基本情誼」這部分是明樹律師很希望新

進律師們能多注意的事情。

柒、結論：因為日劇《阿信》而結下

的夫妻情肯定會長長久久

訪談到最後，我們專訪小組忍不住請

特別的律師夫妻檔互相讚美一下，此時明樹

律師先提到雯琇律師是做事有效率、處事明

快、勇於承擔的秘書長，從0到100分的話，

有 99 分，看來非常高分，看來這分數就跟

日劇《阿信》在當時觀眾跟明樹律師的心中

一樣的高。

當我們期待地看向雯琇律師時，雯琇律

師則是開玩笑地說，因為明樹律師剛接任屏

東律師公會祕書長，所以還有待觀察！

聽完，我們專訪小組大笑起來，看來因

為日劇《阿信》而結下的夫妻情當中，說學

逗唱都是明樹律師跟雯琇律師有趣且甜蜜的

日常夫妻生活，相信因為日劇《阿信》而結

下的夫妻情肯定會長長久久，並繼續譜寫鶼

鰈情深的故事。我們也期待高雄律師公會跟

屏東律師公會的會員間友情就有如明樹律師

跟雯琇律師一樣藉由日劇《阿信》的連結，

會持續熱播且有精彩的劇情。


